

MISIÓN DART (EQUIPO DE RESPUESTA EN EMERGENCIAS)
RESPUESTA AL TERREMOTO DE TURQUÍA

MARZO-ABRIL 2023

INFORME DE PROYECTO



GLOBAL AID NETWORK

EN COLABORACIÓN CON PROTESTAN KILISELERI VAKFA
E ILK UMUT DERNEGI (FIRST HOPE ASSOCIATION)



UNA TIERRA SACUDIDA

EL PASADO 6 DE FEBRERO TURQUÍA CAMBIÓ PARA SIEMPRE. AQUELLA MADRUGADA LA REGIÓN SUROCCIDENTAL DEL PAÍS DE LAS NARANJAS FUE SACUDIDA POR DOS GRANDES TERREMOTOS QUE DESTRUYERON CIUDADES ENTERAS Y SE COBRARON MILES DE VIDAS. LAS SEMANAS SIGUIENTES FUERON TRAUMÁTICAS PARA LOS HABITANTES DE TURQUÍA EN MUCHOS SENTIDOS, ESPECIALMENTE PARA QUIENES LO PERDIERON TODO: SUS CASAS, TODA SU EXISTENCIA Y LAS PERSONAS A LAS QUE QUERÍAN. MUCHOS DE ELLOS NO SÓLO SUFRIERON EL DERRUMBE DE SU CASA, SINO QUE TUVIERON QUE RECUPERAR A SUS FAMILIARES, VIVOS O MUERTOS, DE ENTRE LOS ESCOMBROS

En la noche del 6 de febrero se registró un seísmo de magnitud 7,7 cerca de Gaziantep, seguido nueve horas más tarde por otro de magnitud 7,6 cerca de Kahramanmaras. Dos semanas después, el 20 de febrero, un tercer seísmo de magnitud 6,4 sacudió la provincia de Hatay. Los daños en las infraestructuras de electricidad, agua y saneamiento, así como en mercados y comercios, dejaron a los habitantes de las zonas más afectadas sin agua corriente ni electricidad durante varias semanas, dependiendo así del gobierno y de las ONG para cubrir sus necesidades básicas. Los equipos de búsqueda y rescate no llegaron a algunas de las zonas más afectadas hasta

días e incluso semanas después, debido a la enorme magnitud de la crisis y al limitado acceso por carretera a algunos pueblos a causa del terremoto. En total, el seísmo afectó a 11 provincias de Turquía, con más de 50.000 muertos y 170.000 edificios destruidos o gravemente dañados. Se calcula que 1,9 millones de personas han sido desplazadas y viven en refugios provisionales. Edificios públicos como escuelas y hospitales también se vieron afectados, lo que limitó gravemente el acceso a la atención médica, la educación y otros servicios públicos.

HATAY - PROVINCIA GRAVEMENTE AFECTADA

Hatay es una provincia turca situada en el suroeste del país, cerca de la frontera con Siria, con una población de 1,6 millones de habitantes. Aunque no se encuentra en el epicentro de los dos primeros terremotos, Hatay es una de las regiones más afectadas, con aproximadamente el 92% de la población viviendo en asentamientos provisionales. Ni siquiera el gobierno esperaba tanta destrucción en Hatay, por lo que inicialmente se enviaron más equipos de búsqueda y rescate a Gaziantep y Kahramanmaras. Muchos habitantes de Hatay han perdido sus casas, a sus familiares y casi todo lo que poseían. Algunos han podido mudarse a casa de familiares en otras provincias o países,

pero la necesidad de refugio sigue siendo grande. Algunas familias permanecen cerca de sus casas dañadas o incluso viven en ellas a pesar de la inseguridad, mientras que otras prefieren vivir en uno de los muchos asentamientos de tiendas de campaña o casas-contenedor que se han instalado por todas partes. A la mayoría de estas personas sólo les queda la ropa y las pocas pertenencias que tenían en el momento del terremoto. Debido al mal tiempo y a las condiciones de hacinamiento e insalubridad, el riesgo de enfermedades infecciosas aumenta cada día. La población afectada necesita desesperadamente instalaciones sanitarias, kits de higiene y ropa nueva, especialmente ropa interior.

UNA SEMANA DESPUÉS DEL TERREMOTO

Está oscuro. Sólo hay algunas hogueras encendidas donde la gente se sienta a calentarse. El sistema de navegación indica que estamos a 4 minutos de nuestro destino, pero una casa derrumbada bloquea la carretera. Damos la vuelta, rodeamos los numerosos montones de escombros y por fin encontramos la casa donde pasaremos nuestra primera noche. Hay una gran alegría por nuestra llegada a la región de Hatay, en Turquía. Nos dan una comida caliente, que tomamos cerca de una chimenea improvisada. Varias personas se sientan alrededor del fuego, discutiendo y riendo. Aun así, la tristeza y la conmoción son palpables. Tres días después, me despido de Hediye, una anciana que perdió a su hijo, a su nieto y a otros familiares. Se aloja en una tienda de campaña con otra familia y recibe los cuidados de los vecinos. Un destino compartido por cientos de víctimas. Hediye me abraza y me agradece la visita. En el coche, ya no puedo contener las lágrimas. ¿Qué podemos hacer contra el sufrimiento y la destrucción?



- Vivien von Dach (GAiN Suiza), Equipo de Evaluación

MISIÓN DART

Durante el viaje de evaluación rápidamente quedó claro que nuestro Equipo DART podría ser de gran ayuda para apoyar a las personas afectadas junto con los posibles colaboradores sobre el terreno. "Por casualidad", conocimos a los responsables de un proyecto de Tiny Houses que necesitaban voluntarios para construirlas. Las Tiny Houses son un tipo de casitas de madera hechas con kits de construcción que pueden montarse en pocas horas y así proporcionar rápidamente a los beneficiarios un techo bajo el que cobijarse. Además de proporcionar refugio, otro objetivo era apoyar a una iglesia local de la provincia de Hatay gestionando una cocina y distribuyendo artículos de primera necesidad. Desgraciadamente, el tercer

terremoto golpeó duramente a los ya traumatizados dirigentes de la iglesia, que necesitaban un descanso. Como resultado, el Equipo DART se centró en la construcción de Tiny Houses. Durante el mes que duró la misión DART al menos 776 personas recibieron ayuda, se construyeron 16 Tiny Houses, se enviaron 3 camiones llenos de suministros a Turquía, se montaron 192 tiendas de campaña y muchos encuentros llegaron al corazón de personas que lo habían perdido todo. Se invirtió un total de 176.000€ en toda la misión, recursos que aportaron donantes vinculados a las distintas oficinas de GAIN internacional, incluyendo GAIN España.

AGRADECIDOS

Cuando la tierra empezó a temblar, Defne y su familia estaban durmiendo. No tuvieron tiempo de hacer las maletas ni de llevarse nada, simplemente huyeron. La abuela de once hijos, de 65 años, durmió en un coche con su marido y su hijo durante las dos semanas siguientes. Era el único coche que quedaba. Su familia poseía tres casas, cuatro coches y una tienda; ahora a Defne sólo le queda la ropa que lleva puesta. Conocimos a la familia cuando construimos Tiny Houses para ellos. Dos casas para una familia de 15 miembros. Defne nos cuenta lo ilusionada que estaba con las nuevas casas y con poder volver a vivir con toda su familia. "Es peligroso estar aquí de noche. Hay lobos y chacales que salen en la oscuridad. No podría quedarme aquí sola". Cuando los compañeros de DART se marcharon, la familia les dio las gracias: "Les contaremos a todos lo que habéis hecho por nosotros. Hablaremos de vosotros a nuestros hijos y nietos".

- Mitch K., Miembro del equipo DART



AYUDA PROPORCIONADA

NÚMERO DE PERSONAS QUE RECIBIERON AYUDA DURANTE LA MISIÓN DART

DISTRIBUCIÓN

(ITEMS DISTRIBUIDOS POR EL EQUIPO DART JUNTO AL COLABORADOR LOCAL, PERO NO NECESARIAMENTE PROVISTO POR GAIN)

Camas plegables	76 unidades
Carretillas	2 unidades
Herramientas	Grandes cantidades
Muebles	2 unidades
Packs de comida	para 200 personas
Packs de higiene	para 100 personas

REFUGIO

Tiny Houses construidas	16 unidades
Beneficiarios de las Tiny Houses	Al menos 60 personas
Tiendas de campaña (montadas)	para 192 personas
Tiendas de campaña (compradas)	para 80 personas
Reparaciones de tiendas	para 66 personas



LUCIA LEAL (GAIN ESPAÑA)

MIEMBRO DART Y RESPONSABLE DEL PROYECTO EN TURQUÍA

Nuestro equipo fue a una zona de Kahramanmaras para hacer una distribución. Ese día llovía mucho, así que tuvimos que distribuir bajo la lluvia en medio del campo, lo que significaba que había barro por todas partes. El clima fue un reto, pero también fue una bendición ir de tienda en tienda buscando gente para distribuir los productos. En total, repartimos unas 60-70 cajas junto con mantas y toallas. También había kits de higiene femenina y ropa interior para las mujeres. Nos sentimos profundamente conmovidas y motivadas al ver tanto la gran necesidad como los sinceros esfuerzos de nuestro colaborador local por servir a estas personas. Fuimos a pueblos donde nadie había estado en 6 semanas después del terremoto.

LOGÍSTICA

HASTA LA FECHA, UN TOTAL DE TRES CAMIONES DE 40T HAN SIDO MANDADOS A TURQUÍA DESDE LAS DISTINTAS OFICINAS DE GAIN EUROPA CON AYUDA HUMANITARIA PARA LAS PERSONAS MÁS AFECTADAS.

Transporte 1 - destino Gaziantep

Papel de cocina	1554 unidades
Ropa nueva	5212 unidades
Ropa de hogar nueva	38 unidades
Camas plegables	740 unidades
Sacos de dormir	740 unidades
Mantas	1480 unidades

Transporte 2 - destino Ankara

Colchones	159 unidades
-----------	--------------

Transporte 3 - destino Ankara

Productos de higiene	2 bultos
Cepillos de dientes	15753 unidades
Pasta de dientes	10135 unidades
Mantas	20 unidades
Almohadas	2379 unidades
Gel de ducha	119 unidades
Ropa del hogar nueva	24 unidades
Ropa interior nueva	6336 unidades
Guantes desechables	360 unidades
Balones	555 unidades
Juguetes	65 bultos
Camillas de reconocimiento	2 bultos



EQUIPO DART DELANTE DE UNA "TINY HOUSE"



UNA GRANJA CONVERTIDA EN UN HOGAR TEMPORAL



NUEVOS REFUGIOS PARA CIENTOS DE PERSONAS



EDIFICIO DESTRUIDO



PEQUEÑOS AYUDANTES CONSTRUYENDO SU NUEVA CASA



UNA FAMILIA EN SU NUEVO HOGAR



ESTOS ESCOMBROS, JUSTO AL LADO DE LA CASA DE LOS LÍDERES DE LA IGLESIA, SOLÍAN SER 5 EDIFICIOS ALTOS. SÓLO 50 DE 400 PERSONAS QUE VIVÍAN AHÍ SOBREVIVIERON.



¡GRACIAS POR MOSTRAR ESPERANZA Y RESTAURAR VIDAS CON NOSOTROS!

Puedes seguir colaborando con nuestra respuesta
humanitaria en Turquía en:

www.gain.org.es/turquia



PAU A. (GAIN ESPAÑA)
MIEMBRO DART

No estaba claro si seríamos capaces de terminar la segunda Tiny House a tiempo, pero lo hicimos mientras la lluvia seguía cayendo y justo antes de que el cielo se oscureciera. La familia que iba a recibir las casas estaba allí. El padre nos ayudó mientras la mujer nos miraba con alegría. No podía creer que trabajáramos tan duro, literalmente cantando y bailando bajo la lluvia para

construir su próximo hogar temporal, sin cobrar nada, sólo por amor y pasión. Nuestro traductor le dijo que creemos en un Dios de amor y que por eso estábamos allí. Lo que vio la conmovió. Sentí que este era un ejemplo perfecto de cómo el equipo DART es capaz de llevar la esperanza de Dios de una forma tan natural e impactante.